
  :المنادى
 

  :المنادى تعريف
 هو اسم ظاهر يذُكر بعد أداة من أدوات النداء، لطلب الإقبال أو الالتفات

 

 أدوات النداء

 .ــ وا حيّ  –هياّ  - ياه - يا أ - يا - ي  أ -أ أدوات النداء للقريب: 

 مكانةً. أو مكاناً القريب لمنداة ( أي ) و ( أ ) الهمزة تستخدم

 وسطتالم و القريب داتنالم تستخدم و ،استخدامًا أكثرها ( اي ) تعتبر و

 .الأخرى دواتالأ لككذ و ،البعيد أو القرب،

  

 :أمثلة

 الكبير احترم ،محمد   يا

 زملاءك ساعد الرحمن، عبد   أي

 مبكرًا استيقظ ،أمنصور  
 اي  ه –هي ا  –ت النداء للبعيد: أي ا أدوا

 :أمثلة

 .الوقت على احرص العلم، طالب أيا

 .العلم طلب في اجتهدي فاطمة، هيا

 .حقك في ت فرط لا الحق، صاحب يا

 .ا محمود، هي ا انهض و لا تتكاسلي

 

 أنواع المنادى وإعرابه

 المنادى المضاف .1

 :أمثلة

 أقبل ير،الخ فاعل   يا

 أقبلي الخير، فاعلة   يا

 أقبلا الخير، فاعل ي   هيا



 أقبلوا الخير، فاعليِ أي  

 أقبلن الخير، فاعلاتِ  يا
 

 .))منصوب المضاف المنادى إعراب

 .أقبل ،الخير فاعل يا

 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 فاعل: منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 يه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرةالخير: مضاف إل

 أقبل: فعل أمر مبني على السكون

 أقبلي الخير فاعلة   يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 فاعلةَ: منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 الخير: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 أقبلي: فعل أمر مبني على حذف النون

 وياء المخاطبة ضمير مبني في محل رفع فاعل

 أقبلا الخير فاعل ي   يا
 هيا فاعليَ  الخير أقبلا

 هيا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

: منادى منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى  فاعليَ 

 الخير: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 ونأقبلا: فعل أمر مبني على حذف الن

 وألف الاثنين ضمير مبني في محل رفع فاعل

 أقبلا الخير فاعل ت ي   هيا
 هيا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

: منادى منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى  فاعلتَي 

 الخير: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 أقبلا: فعل أمر مبني على حذف النون

 ير مبني في محل رفع فاعلوألف الاثنين ضم

 أقبلوا الخير فاعليِ أي  
: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب  أي 

 فاعليِ: منادى منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم

 الخير: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة



 أقبلوا: فعل أمر مبني على حذف النون

 محل رفع فاعلو واو الجماعة ضمير مبني في 

 أقبلن الخير فاعلاتِ  يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 فاعلاتِ: منادى منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم

 الخير: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 أقبل ن: فعل أمر مبني على السكون

 و نون النسوة ضمير مبني في محل رفع فاعل

 

 لمنادى الشبيه بالمضافا

 :أمثلة

 يا مُحسناً إلى الجار، أنت مؤمن

 يا مُحسنيَ ن إلى الجار، أنتما مؤمنان

 يا محسننِ إلى الجار، أنتم مؤمنون

 يا مُحسناتٍ إلى الجار، أنتن مؤمنات
 .))منصوب بالمضاف الشبيه المنادى إعراب

 مؤمن أنت الجار إلى م حسناً يا
 ل له من الإعرابيا: حرف نداء مبني لا مح

 محسناً: منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 إلى: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب

 الجار: اسم مجرو وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 أنت: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ

 مؤمن: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

 مؤمنان أنتما الجار إلى م حسن ي ن يا
 حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب يا:

 محسنيَ ن: منادى منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى

 إلى: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب

 الجار: اسم مجرو وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 أنتما: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ

 مؤمنان: خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى

 مؤمنون أنتم الجار إلى نيم حسنِ  يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 محسنيَ ن: منادى منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم



 إلى: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب

 الجار: اسم مجرو وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 أنتم: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ

 مة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالممؤمنون: خبر مرفوع وعلا

 مؤمنات أنتن الجار إلى م حسنات   يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 محسناتٍ: منادى منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم

 إلى: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب

 الجار: اسم مجرو وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 مبني في محل رفع مبتدأ أنتن: ضمير

 مؤمنات: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

المنادى النكرة غير المقصودة )أي لا تقصد مناداة شخص معين، أو  – 3

 .)  أشخاص معينين

 :أمثلة

، يا كلمة مهندس هنا لا تقصد بها شخصًا معيناً وإنما ) العمل أتقن مهندس 

 ( تخاطب أي مهندس

 كِ عمل نيأتق مهندسة ، يا

 العمل أتقنا مهندسي ن، يا

 العمل أتقنوا مهندسِين، يا

 العمل أتقن   مهندسات ، يا
 .))منصوب المقصودة النكرة المنادى إعراب

 العمل أتقن مهندس   يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مهندسَ: منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 لسكونأتقن: فعل أمر مبني على ا

 والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت

 العمل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 العمل أتقني مهندسة   يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مهندسةَ: منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 أتقني: فعل أمر مبني على حذف النون

 محل رفع فاعلوياء المخاطبة ضمير مبني في 

 العمل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة



 العمل أتقنا مهندسي ن يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مهندسين: منادى منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى

 أتقنا: فعل أمر مبني على حذف النون

 وألف الاثنين ضمير مبني في محل رفع فاعل

 عول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرةالعمل: مف

 العمل أتقنوا مهندسين يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مهندسين: منادى منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم

 أتقنوا: فعل أمر مبني على حذف النون

 و واو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل

 ب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرةالعمل: مفعول به منصو

 العمل أتقن   مهندسات   يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مهندساتٍ: منادى منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم

: فعل أمر مبني على السكون  أتقنَّ

 و نون النسوة ضمير مبني في محل رفع فاعل

 ه الفتحة الظاهرةالعمل: مفعول به منصوب وعلامة نصب

لاحظ أن النون مشددة عبارة عن حرفين: النون الأولى ساكنة وهي جزء 

 .من الفعل، والنون الثانية مفتوحة وهي نون النسوة

 المنادى العلم المفرد – 4

 :أمثلة

 الوطن عن دافع محمد ، يا

 الوطن عن دافعي سعاد، يا

 الوطن عن دافعا محمدان، يا

 لوطنا عن دافعوا محمدون، يا

 الوطن عن دافعن فاطمات، يا
 (به ي رفع ما على )مبني المفرد العلم المنادى إعراب

 الوطن عن دافع محمد   يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 محمدُ: منادى مبني على الضم في محل نصب

 دافع: فعل أمر مبني على السكون



 والفاعل ضمير مستتر تقديره أنت

 لا محل له من الإعراب عن: حرف جر مبني

 الوطن: اسم مجرو وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 الوطن عن دافعي سعاد يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 سعادُ: منادى مبني على الضم في محل نصب

 دافعي: فعل أمر مبني على حذف النون

 وياء المخاطبة ضمير مبني في محل رفع فاعل

 عن: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب

 الوطن: اسم مجرو وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 الوطن عن دافعا محمدان يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 محمدان: منادى مبني على الألف في محل نصب

 (لاحظ : مبني على الألف لأن كلمة محمدان مثنى والمثنى يرُفع بالألف)

 فعل أمر مبني على حذف النوندافعا: 

 وألف الاثنين ضمير مبني في محل رفع فاعل

 عن: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب

 الوطن: اسم مجرو وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 الوطن عن دافعوا محمدون يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 محمدون: منادى مبني على الواو في محل نصب

: مبني على الواو لأن كلمة محمدون جمع مذكر سالم وجمع المذكر لاحظ )

 (السالم يرُفع بالواو

 دافعوا: فعل أمر مبني على حذف النون

 و واو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل

 عن: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب

 الوطن: اسم مجرو وعلامة جره الكسرة الظاهرة

 طنالو عن دافعن فاطمات يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 فاطمات: منادى مبني على الضم في محل نصب

 دافعن: فعل أمر مبني على السكون

 ونون النسوة ضمير مبني في محل رفع فاعل



 عن: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب

 الوطن: اسم مجرو وعلامة جره الكسرة الظاهرة

)تقصد به شخصًا معيناً، أو أشخاصًا  المنادى النكرة المقصودة – 5

 (.معينين

 :أمثلة

 متفوق أنت مجتهد ، يا

 متفوقة أنت مجتهدة ، يا

 متفوقان أنتما مجتهدان، يا

 متفوقتان أنتما مجتهدتان، يا

 متفوقون أنتم يامجتهدون،

، يا  متفوقات   أنتن مجتهدات 
 المقصودة النكرة المنادى إعراب

 متفوق أنت مجتهد   يا
 ف نداء مبني لا محل له من الإعرابيا: حر

 مجتهدُ: منادى مبني على الضم في محل نصب

 أنت: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ

 خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة :متفوق

 متفوقة أنت مجتهدة   يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مجتهدةُ: منادى مبني على الضم في محل نصب

 ير مبني في محل رفع مبتدأأنتِ: ضم

 متفوقةٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

 متفوقان أنتما مجتهدان يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مجتهدان: منادى مبني على الألف في محل نصب

 (لاحظ : مبني على الألف لأن كلمة مجتهدان مثنى والمثنى يرُفع بالألف)

 ني في محل رفع مبتدأأنتما: ضمير مب

 متفوقان: خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى

 متفوقتان أنتما مجتهدتان يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مجتهدتان: منادى مبني على الألف في محل نصب

 أنتما: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ

 متفوقتان: خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى



 متفوقون أنتم مجتهدون يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مجتهدون: منادى مبني على الواو في محل نصب

لاحظ : مبني على الواو لأن كلمة محمدون جمع مذكر سالم وجمع المذكر )

 (السالم يرُفع بالواو

 أنتم: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ

 واو لأنه جمع مذكر سالممؤمنون: خبر مرفوع وعلامة رفعه ال

 متفوقات   أنتن مجتهدات   يا
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 مجتهداتُ: منادى مبني على الضم في محل نصب

 أنتن: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ

 متفوقات: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

 نداء ما فيه ال

فلا يمكن نداؤه بشكل مباشر، وإنما  إذا كان المنادى معرفاً بال التعريف

نأتي قبله بكلمة أيُّ للمذكر أو أيةُّ للمؤنث ثم نتبعها بها التنبيه، ثم نأتي 

 .بالمقصود بالنداء

 :أمثلة

أصلها يا أيها المعلم(، ولا يصح أن نقول يا ) المعلم يأيها: كلمة المعلِّم نقول

 المعلم

لها يا أيتها المعلمة(، ولا يصح أن أص) المعلمة يأيتها كلمة المعلِّمة: نقول

 نقول يا المعلمة

 أن يمكن التي الوحيدة الكلمة فهي:( الله )الجلالة لفظ ذلك من ويسُتثنى

 يألله: فنقول مباشر بشكل نناديها
 الإعراب نماذج

 يأيها المعلم أخلص العمل

 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

: منادى مبني على الضم في   محل نصبأيُّ

 والهاء حرف تنبيه مبني لا محل له من الإعراب

 المعلم: نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

 أخلص: فعل أمر مبني على السكون

 والفاعل ضمير مبني لا محل له من الإعراب

 العمل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 العمل أخلصي المعلمة يأيتها



 ي لا محل له من الإعرابيا: حرف نداء مبن

 أيةُّ: منادى مبني على الضم في محل نصب

 والهاء حرف تنبيه مبني لا محل له من الإعراب

 المعلمةُ: نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

 أخلصي: فعل أمر مبني على حذف النون

 وياء الخاطبة ضمير مبني في محل رفع فاعل

 الفتحة الظاهرة العمل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه

 العمل أخلصا المعلمان يأيها
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

: منادى مبني على الضم في محل نصب  أيُّ

 والهاء حرف تنبيه مبني لا محل له من الإعراب

 المعلمان: نعت مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى

 أخلصا: فعل أمر مبني على حذف النون

 ن ضمير مبني في محل رفع فاعلو ألف الاثني

 العمل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 العمل أخلصا المعلمتان يأيتها
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

 أيةُّ: منادى مبني على الضم في محل نصب

 والهاء حرف تنبيه مبني لا محل له من الإعراب

 عه الألف لأنه مثنىالمعلمتان: نعت مرفوع وعلامة رف

 أخلصا: فعل أمر مبني على حذف النون

 و ألف الاثنين ضمير مبني في محل رفع فاعل

 العمل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 العمل أخلصوا المعلمون يأيها
 يا: حرف نداء مبني لا محل له من الإعراب

: منادى مبني على الضم في محل نصب  أيُّ

 تنبيه مبني لا محل له من الإعراب والهاء حرف

 المعلمون: نعت مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم

 أخلصوا: فعل أمر مبني على حذف النون

 و واو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل

 العمل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة

 العمل أخلصن المعلمات يأيتها



 بني لا محل له من الإعرابيا: حرف نداء م

 أيةُّ: منادى مبني على الضم في محل نصب

 والهاء حرف تنبيه مبني لا محل له من الإعراب

 المعلماتُ: نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة

 أخلصن: فعل أمر مبني على السكون

 و نون النسوة ضمير مبني في محل رفع فاعل

 الفتحة الظاهرة العمل: مفعول به منصوب وعلامة نصبه
 

 :ملاحظة هامة

لله(، كما يمكن أن نحذف امكن أن نناديه مباشرة بقولنا: )يلفظ الجلالة )الله( ي

 (.الياء ونعوض عنها بميم التعظيم فنقول: )اللهم

 :الإعراب نموذج

 يألله

 الإعراب من له محل لا مبني نداء حرف يا:

 نصب محل في الضم على مبني منادى الجلالة لفظ الله:
  

 اللهم

 نصب محل في الضم على مبني منادى الجلالة لفظ الله:

 الإعراب من له محل لا مبني حرف للتعظيم والميم       
 

 نداء المحلى بـ ) ال (:

 عند النداء، مثل:  (ال  )علمًا فتحذف  (ال  بـ )لىّ حَ ذا كان الاسم المُ إ

 .، فتقول: يا مختار، يا حسين، الحسينالمختار، المبروك

  و ينادَى (ال  )تحذف لا ف وصفاً (ال  بـ )لىّ حَ كان الاسم المُ وإذا ،

 : ككل معرف بأل، فتقول (أيها للمذكر، و أيتها للمؤنث  خاصة بـ )

، و أيها نَ بالدخول، أنصِتوا، أيتها الطالبات تفضّل  الطلابأيها 

  .افعل الخير دائمًا دون انتظار جزاءً أو شُكورًاحسن المُ 

 

 

  د. محمد الفيتوري.أ     



 


